

Reseña bibliográfica: Camaño Semprini, Rebeca, Peronismo y poder municipal. De los orígenes al gobierno en Río Cuarto (Córdoba, 1943-1955). Prohistoria, Rosario, 2014, 176 pp.

Palabras claves: Peronismo – Estado Provincial – Autonomía Municipal – Partidos Políticos

Keywords: Peronism – Povincial State – Municipal Autonomy – Political Parties

n *Peronismo y poder municipal*, Rebeca Camaño Semprini incursiona en el proceso formativo y posterior consolidación del peronismo en la localidad de Rio Cuarto. De esta forma, el trabajo se inscribe dentro de una línea historiográfica que se ha consolidado en la última década, a partir de investigaciones interesadas en el proceso formativo y posterior evolución del peronismo *periférico* o *extracéntrico*, en alusión a su voluntad por reflexionar en torno a los rasgos que definieron la formación del peronismo en los espacios subnacionales, e incluso locales, diferentes en su composición socioeconómica con el área porteña.

Como parte de esta tendencia el presente trabajo considera el desarrollo del peronismo riocuartense en la etapa comprendida por el golpe militar de junio de 1943 y la "Revolución Libertadora". Lo hace desde una perspectiva local, en un diálogo permanente con la dinámica política provincial y nacional.

En su conformación la investigación respondió a dos propósitos principales, en primer término comprender las interrelaciones que el peronismo de Río Cuarto mantuvo con los restantes componentes del arco partidario local, en segunda instancia analizar el tipo de vinculación que entabló el gobierno municipal con la administración provincial.

A partir de esos objetivos, la obra se articuló en tres capítulos. En el primero, la autora considera los rasgos y las transformaciones de la escena política riocuartense que antecede al peronismo. Al hacerlo Camaño Semprini se interesa por comprender, en especial, la dinámica del radicalismo de ese distrito, caracterizada por fuertes tensiones facciosas. Debido a que fueron componentes del ala garzonista del

radicalismo, marginados por el sector sabattinista de la conducción partidaria, quienes luego encontraron "...dentro del naciente peronismo la posibilidad de accesos al poder que ya no les brindaba su partido de origen."¹

El protagonismo que asumió esa línea del radicalismo, caracterizada por su impronta tradicionalista, permite comprender los rasgos la cultura política presentes en el nuevo partido, poco propensa al pluralismo y las prácticas democráticas internas. Es por ello, que la autora concluye que "...en Río Cuarto el peso de los factores conservadores en la conformación originaria del peronismo resultó central" y por lo tanto las prácticas tradicionales fueron asumidas por la naciente fuerza partidaria.

Luego, en ese apartado también se considera la progresiva pérdida de autonomía que afectó a las instancias comunales de gobierno cordobesas, a partir de 1943, para lo cual la autora considera la gestión de los comisionados y los jefes políticos. Es decir, de los funcionarios designados por el ejecutivo provincial para conducir los gobiernos municipales entre 1943 y 1952, que progresivamente se transformaron en actores centrales de las disputas interpartidarias del peronismo. Para ello considera las transformaciones institucionales que articulan el proceso de centralización.

También considera el perfil que asume la dirigencia peronista de Río Cuarto, donde se destacan los sectores de origen radical, que se impusieron a un laborismo relativamente débil y menos capacitado para controlar lo que Angelo Panebianco denomina como "áreas de incertidumbre".

En relación a los contenidos de la primera sección del libro resulta destacable la vinculación que efectúa la autora con la etapa que antecede al peronismo, con el fin de buscar allí algunas componentes centrales para comprender las características que luego asume el peronismo riocuartense.

En la segunda parte, la autora se concentra en establecer los rasgos de la relación que el peronismo, representado por los comisionados y los jefes políticos, mantuvo con las restantes organizaciones partidarias. En especial, el radicalismo riocuartense que, a pesar del predominio intransigente en el distrito cordobés, se mantuvo dentro de la línea unionista. En una franca oposición al peronismo, apelando para ellos a estrategias diversas, entre ellas el uso de los medios de prensa, debido a que los canales institucionales fueron obturados por el oficialismo.

Asimismo, en el capítulo 2 se consideran el proceso de construcción política del peronismo riocuartense. El mismo se analiza teniendo en cuenta la relación estadopartido y la evolución política provincial, perspectivas que favorecen a la calidad explicativa de las situaciones analizadas.

El tercer y último apartado se concentra en el estudio del peronismo de Rio Cuarto en el período 1951-1955. Una etapa que tiene como rasgo principal la creciente pérdida de autonomía por parte de los municipios cordobeses, luego de la promulgación de la

¹ CAMAÑO SEMPRINI, R., Peronismo y poder municipal..., op. cit., p. 29.

² CAMAÑO SEMPRINI, R., Peronismo y poder municipal..., op. cit., p. 7.

nueva ley orgánica municipal. Un proceso que fue acompañado por otros dos que afectaron en forma específica al peronismo: la centralización política y la institucionalización del nexo partido-estado. Dos situaciones que presentan una imbricación que justifica un abordaje conjunto, que permite reconocer mejor sus características.

Esta progresiva centralización también afecta la relación de poderes, imponiéndose el ejecutivo sobre los representantes legislativos. Un aspecto que se evidencia en el análisis que la autora efectúa sobre al funcionamiento del Concejo Deliberante a partir de 1951, caracterizado por el alto nivel de conflictividad.

Del mismo modo, la autora consideró los prolegómenos que rodearon tanto a la selección de candidatos como a la elección legislativa y comunal de 1954. Asimismo, analiza la relación del peronismo con la oposición en el período inmediato al golpe de estado de 1955.

Desde lo metodológico Camaño Semprini construye su estudio a partir de una diversidad de fuentes, entre las que se destacan los registros periodísticos y la documentación pública de orden municipal y provincial. También resulta sumamente valioso el análisis de las trayectorias individuales de los integrantes el personal político del peronismo riocuartense, que la autora resume en un anexo de la investigación.

En suma, en este libro la autora realiza un análisis de historia política que articula los niveles macro y micro. Por lo que se constituye en un importante aporte a la comprensión del primer peronismo en la localidad de Río Cuarto, al mismo tiempo que presenta un abordaje que matiza, complejiza y enriquece los "grandes relatos" sobre el tema, incluso aquellos referidos a la provincia de Córdoba, un distrito que presenta rasgos específicos con relación a lo ocurrido en el resto del país durante la etapa 1945-1955.

José Marcilese Universidad Nacional del Sur / CONICET josemarcilese@hotmail.com